

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Reus mes 1'50 pts. Fuera: trimestre 5 Extranjero y Ultramar: id. . . 9

Toda la correspondencia al Director.

El Liberal de Reus

DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISOS Y NOTICIAS

Director: D. PEDRO NOLASCO GAY

Año II

Miércoles 16 de Noviembre de 1898

Núm. 467

FARMACIA SERRA

Abierta toda la noche.

12 años de continuadas curaciones y de una aceptación general, son las mejores pruebas para demostrar que el JARABE SERRA es el mejor remedio para combatir por crónica y rebelde TOS

La que paga más contribución de la provincia.

Doctor J. MIRÓ OCULISTA

Consulta en Reus: Los lunes y viernes desde las cinco de la tarde, Arrabal Santa Ana núm. 1, piso 1.º

En Tarragona: los demás días de 10 a 1 mañana y de 3 a 5 tarde, habiendo trasladado su gabinete a la misma calle de la Unión, 7, 1.º

AMENAZADOS

El telegrama, recogiendo los comentarios de la prensa europea al último discurso del primer ministro de Inglaterra, ha difundido la alarma por todas las naciones. Los juicios son concretos y casi unánimes; nadie vacila en afirmar que las declaraciones del marqués de Salisbury no son en el fondo otra cosa que una provocativa exhibición del triunfo diplomático de Fachoda y una franca amenaza a la paz universal.

to anglo-francés, ni ofrece novedad alguna ni marca; por consiguiente, un rumbo imprevisto. Las paladras de Salisbury vienen a ser pura y simplemente una confirmación de esa política fúnebre que clasificando las naciones en razón directa a sus fuerzas materiales no vacila en extender patentes de decadencia y certificados de defunción. Inglaterra se limita a repetir su amenaza y a repetir su teoría del despojo en el oportuno momento de haber impuesto su poderío brutal a un pueblo floreciente.

Ante semejante consecuencia de ideas por parte de la Gran Bretaña, parece lógico que su actitud no diéramos lugar a la sorpresa, pero observamos que esta quiere justificarse ahora con el fútil pretexto de hallar en las palabras de Sa-

lisbury un nuevo aspecto de la cuestión, que agrava la amenaza y aumenta los peligros de la famosa teoría. La alianza de Inglaterra con los Estados Unidos, el pacto definitivo de los anglosajones, es un hecho consumado que debiera estar descontado en absoluto para la opinión de Europa, y muy especialmente para la de España.

No cabe justificación para el asombro; no la habrá tampoco, seguramente, para la inercia nacional que hace de día en día más inminente el peligro y más difícil el remedio.

Desgraciadamente, a los apremios del tiempo y a las excitaciones de la opinión pública responde el anuncio de que las conferencias van a prolongarse, y mientras España va de humillación en humillación discutiendo pensadamente lo que de antemano está prejuzgado por la arbitrariedad y resuelto por la fuerza, Inglaterra y los Estados Unidos estrechan sus lazos y forman con ellos un dogal para España.

A la alusión mortificante a nuestra decadencia que crea encontrar la prensa de Europa en las palabras de Salisbury, a la invitación a los Estados Unidos para el reparto de las posesiones que quedan a España fuera de la Península, a los sospechosos refuerzos militares de Gibraltar, no debe responderse con un nuevo plazo que prolonga la agonía sin garantizar los esfuerzos del mañana. La desigualdad en los medios no puede ser invocada, una explícita confesión de impotencia ante la liga formidable de las ambiciones de los poderosos daría derecho a que se pusiera en tela de juicio algo más que

una soberanía en la conciencia de todos definitivamente perdida para España.

El ciclón de Calafell

Una pareja de la guardia civil montada trajo el domingo por la mañana el parte del alcalde de Calafell dando al señor gobernador civil de la provincia cuenta detallada de los efectos causados por el ciclón del sábado.

Las casas que han quedado inhabitadas son diez y ocho, todas del barrio de la playa.

Veinte y seis son las barcas de pesca que sufrieron desperfectos, una de las cuales fué a parar a 40 metros de distancia y otra quedó hecha astilla contra una casa. En fenómeno se formó a 200 metros mar adentro, pasando a unos diez metros de la calle del Pozo, y siguiendo rumbo Norte, arracó todos cuantos árboles formidables alcanzaba.

Son bastantes los habitantes que han sufrido daños personales, debiendo hacer mención de los heridos graves Antonio Vidal Romeu y Manuel Figueras, y los menos graves Rosa Nin Vique, Dolores Mestre Rion, Teresa Romeu Totousaus, Manuel Figueras Costa y Pablo Juncosa Romeu.

Un joven pescador que había llegado de Barcelona, siendo alcanzado por el ciclón, pudo amarrarse a un clivo, pero éste fué arrancado de cuajo, yendo a parar a la estación del ferrocarril, cuyos empleados auxiliaron convenientemente al pescador herido.

Arrancó, además, todos los postes tele-

—Por que está enamorada de vos, y por que su amor es tan fatal como fatales eran los presentes de Donae.

—Vamos, yo no soy un niño! Capricho no reemplazará jamás a Eugenia en mi corazón.

—Hércules, prodigio de energía, de fuerza y de valor se hizo esclavo de una muger, dijo Ezra. Salomón apesar de que tenía la reputación de un sabio, acabó por sucumbir. Y como vos amigo mío, no sois ni un Hércules ni un Salomón.

Keith Steward se levantó y salió de la habitación sin dejar a su amigo que terminara la frase.

Desde el día en que el agente Kilsip tomó la resolución de darse un sucesor se dedicó a formar la educación policíaca de Naball. Empezó por inculcarle este precepto de gran alcance «Cultivar la curiosidad». El héfrito no lo olvidó en su vida y le sirvió de mucho para el cumplimiento de sus deberes profesionales. Sin cesar cuando se le presentaban cosas extrañas y complicadas, embrolladas y misteriosas, no se acordaba ni de paz ni de tregua antes de conocer bien todos los detalles. Todos sabemos que las pieles rojas siguen la pista de sus enemigos valiéndose de unos vestigios cuya importancia escaparía a un olfato menos diestro que el de Naball. Así este piel roja social si vale la palabra, perseguía la solución de un asunto misterioso, prestando una gran atención a las menores circunstancias. Tal observación fortuita, tal gesto espontáneo, tal pedazo de papel estrujado, le ofrecían la solución de un problema que hacía mucho tiempo se buscaba. El continuo ejercicio de sus aptitudes contribuyó a desarrollárlas prontamente. Aún cuando en realidad no estaba revestido de ninguna autoridad legal en el asunto del robo de los brillantes de Capricho, no dejaba de dedicarse a investigaciones personales con el objeto de satisfacer su propia curiosidad. A los ojos del vulgo este robo no tenía nada de particu-

Keith Stewart escribía a su prometida que por fin iba a poner el pie en el primer peldaño de la gloria. Esforzándose para dominar la repugnancia que sentía por la situación que ocupaba en casa del viejo Lazarus, acabó gracias a su celo y a su exactitud por inspirar tal confianza a su principal que este le encargó llevar el dinero al banco. Este no fué todo; aumentó algo su sueldo considerandose dichoso de contentar a un empleado que trabajaba por cuatro por el salario de uno solo.

Aun que la tienda no llevaba ostensiblemente por anuncio más que las palabras «Lazarus, prestamista» se trataba, en la tienda, asuntos muy diferentes de los que se refieren ordinariamente a este género de negocios. Todas las tardes al oscurecer, personas necesitadas de dinero se deslizaban sigilosamente por el corredor sombrío que daba acceso al antro del viejo judío; jóvenes que habían perdido en el juego, lindas damas abrumadas por las cuentas que no podían pagar, todos iban a exponer su triste situación a Lazarus y a pedirle que les sacara del compromiso. Y mediante serias garantías y un interés exorbitante, despedía a sus clientes con el corazón más aligerado y la bolsa más pesada. Digamos en su alabanza que si se hubiera sabido todo lo que él sabía muchos habrían quedado admirados del gran número de secretos que podía contener el alma de un viejo israelita! Estas idas y venidas de personas en el despacho de Lazarus pasaban desapercibidas a los ojos de Keith; pues salía del despacho a las seis de la tarde; desde dicha hora la tienda estaba cerrada, y todo quedaba sumido en la sombra y el misterio.

Quince días habían transcurrido desde el robo de los brillantes de Capricho. La curiosidad fatigada por sus esfuerzos infructuosos empezaban a desvanecerse. Keith continuaba habitando con Ezra una habitación amueblada en el barrio Este de Melbourne. Una noche al regresar a su casa, el joven escocés quedó de piedra al abrir una carta del director del Banco Hiberniano participándole que había sido depositada en el Banco la suma de 12,500 francos en su nombre. A la mañana siguiente, se apresuró a ir a informarse del

gráficas y casillas de los guardia agujas, que fueron lanzadas á gran distancia.

El radio que ocupó el fenómeno asciende á 150 metros.

Al darse cuenta de la tormenta, durante la cual corrían despavoridos los habitantes, corrieron á prestar auxilio las autoridades locales con el párraco al frente.

Por la noche fué convocado el Ayuntamiento á sesión extraordinaria, nombrándose una junta permanente de auxilios, y abriéndose una suscripción que encabezó con 500 pesetas la corporación municipal.

Los daños sufridos se calculan en 60.000 pesetas, 20.000 de las cuales corresponden á pescadores pobres.

El domingo estuvo en Calafell el ayudante de Marina de Villanueva y Geltrú para instruir sumaria y dar cuenta á esta Comandancia de los desperfectos causados en su jurisdicción.

El señor gobernador civil de la provincia, que tantas pruebas tiene dadas de su celo y amor á esta provincia, se interesará para que el Gobierno de S. M. conceda á Calafell los auxilios necesarios para remediar en lo posible las desgracias sufridas por aquel laborioso y caritativo pueblo. Bien se lo merece Calafell, y conste así, ha sido quizá el primero entre los pueblos que relativamente han contribuido más á la suscripción nacional para los gastos de la guerra. En la misma figura con 125 pesetas el alcalde D. Salvador Lanza, el exdiputado provincial D. Juan Huguet, don Pedro M. Mainé, D. José Roviro, D. Francisco Mestre, D. José Huguer y D. Pelegrin Mercé, y con 150 pesetas el Ayuntamiento, habiendo llamado la atención, entre otros donativos, una colecta que se hizo en la iglesia del Carmen, la cual produjo 67.12 pesetas.

Varias noticias

El señor presidente del Consejo estuvo ayer ligeramente indispueto á causa de un enfriamiento que, por fortuna, no ofrece cuidado alguno.

Por este motivo ni despachó con la Reina ni concurrió á su despacho de la Presidencia, permaneciendo durante todo el día en su casa, en donde recibió á sus amigos íntimos.

Esto y el ser día festivo contribuyeron á dar lugar á una gran animación á los círculos políticos, que esuvieron casi desiertos, no habiendo en ellos ninguna novedad que sea digna de mención.

Ayer tampoco se sabía si había ó no Consejo de ministros, pues dependía tanto del estado de salud del señor Sagasta, como de las noticias que se recibirían de París.

No nos extrañará que el actual jefe del Gabinete, resueltos que sean los arduos problemas

planteados, lleve ante el Trono la cuestion de confianza; pero de este acto, ¿cree «La Epoca» sinceramente que podrá resultar algún beneficio para el que durante cinco años ha sido su enemigo más acérrimo?

Por otra parte, esos ministeriales que siempre tienen los periódicos de oposicion para que digan lo que les convenga, parece que esta vez andan un tanto desorientados al hablar del fracaso de las gestiones.

Sin duda no son de los más conspicuos esos ministeriales.

S. A. R. la princesa doña Teresa de Baviera saldrá hoy para Avila con objeto de estudiar las curiosidades arqueológicas que existen en dicha capital.

La augusta dama regresará á la corte en el tren de la noche.

Diputación provincial

CIRCULAR

Honrrado por tercera vez con la Presidencia de la Exma. Diputación provincial, que lleva aneja la Ordenación de pagos de la misma, me creo en el deber de llamar la atención de los pueblos de la provincia sobre la imprescindible necesidad de hacer efectivo con la debida regularidad el contingente que les corresponde, á fin de normalizar los servicios provinciales, harto desquiciados actualmente á causa del descuido con que son atendidas obligaciones tan sagradas.

Siendo la Diputación un organismo legal, no es posible que deje de cumplir los fines para que ha sido creada, ni tampoco es fácil renunciar los beneficios que de la misma han de celebrarse, por mas que la incuria de los que vienen obligados á aprontarle los medios de obtener aquellos fines, desatiendan la voz del deber de un modo sistemático, haciéndose acreedores á todo género de responsabilidades, mayormente cuando el contribuyente, por punto general, ha satisfecho con religiosidad la parte alicuota que le corresponde en la equitativa y económica distribución de las cantidades indispensables á hacer frente á tales atenciones.

Tan anómala situación exige que le adopten medidas rigurosas, si continúan los alcaldes y Ayuntamientos, encargados de satisfacer el contingente, desatendiendo sus deberes y la voz de la ordenación de pagos, que dejará de serlo para los que persistan en su sistema abusivo y contra los cuales anuncio desde luego que haré uso de todos los medios que me autorizan las leyes, como lo emplearé la digna autoridad civil de la provincia, dispuesta con ánimo levantado y decidido á poner coto á semejante estado de cosas, exigiendo á los morosos las mas severas responsabilidades, dados su espíritu de rectitud, sus altos deberes administrativos y sus solemnes promesas hechas en el

seno de la Corporación provincial al constituirse definitivamente.

Confianza, pues, en que el sentimiento del deber se antepondrá á toda mira mezquina y deleznable, me complazco en saludar á todos los alcaldes y Ayuntamientos de la provincia, y en esperar de su concurso la regeneración completa de los servicios provinciales.

Tarragona 12 de Noviembre de 1898.—El presidente, «Fernando Querol».

CRÓNICA

En el número de mañana publicaremos el cuestionario que se someterá á la Asamblea de las Cámaras de Comercio que se reunirá en Zaragoza el día 20 del actual.

Suponemos que la Cámara de Comercio de esta ciudad asistirá debidamente representada á la anunciada Asamblea, pero reemos que sería de gran utilidad para los dignos individuos de nuestra Cámara de Comercio que ostentaran en Zaragoza su representación; oyeran previamente en sesión privada el parecer y sin discursos al estilo del día de las personas que formen parte de la comision y de algunas otras que por su posición y por sus especiales condiciones, se encuentren en disposicion de prestar su concurso á la patriótica tarea que por iniciativa de la Cámara de Comercio de Cartagena se realizará en Zaragoza.

Anteayer salió de esta ciudad en direccion á Montreal fuerza de la benemérita guardia civil por haberse a li alterado el orden á consecuencia de proceder al embargo de los bienes de los deudores á la Hacienda ó al Municipio.

Si esta noche se reúne mayoría legal de señores concejales nuestro Excmo. Ayuntamiento celebrará la sesión ordinaria de primera convocatoria correspondiente á la presente semana.

Comunican de Roma que las autoridades locales verifican grandes preparativos para la seguridad de los individuos que formen la comision anti-anarquista y de las reuniones que éstos han de celebrar.

A este fin se organizan los elementos de la policia estableciéndose á la vez un servicio permanente en todas las estaciones de los ferrocarriles.

Varias calles de esta ciudad, á causa de las últimas lluvias se han puesto intransitables pero la que merece llamar sobre todas la atención, es la de San Pedro Apostol por cuyo arroyo es imposible el paso de carruajes.

Como dicha calle es de mncho tránsito especialmente por las mañanas puesto que es por donde pasan infinidad de verduleras para llevar sus mercaderías á la venta y como el pésimo

estado en que se encuentra ya de antiguo, hace indispensable una pronta reparacion, seria conveniente que la comision de Fomento se fijara en ello y acordara empedrarla, ya que parece que cuando se arregló la calle de la Mar, habia el intento de continuarla hasta el arrabal de S. Pedro pero no fué así y quedó precisamente sin arreglo lo que más lo necesitaba.

Según tenemos entendido, en sesión celebrada ayer por la Junta Directiva de la Cámara de Comercio se procedió á la designacion de los individuos de su seno que habrán de representarla en la reunion de la Asamblea de las Cámaras de Comercio que tendrá lugar en Zaragoza el día 20 de los corrientes. Procuraremos mañana enterar á nuestros lectores de las personas designadas.

Comunican de Málaga que son de gran consideración los desperfectos causados con motivo de la tormenta que descargó en la madrugada de anteayer sobre dicha poblacion.

El desbordamiento del rio Guadalupe produjo varias cortaduras en la via férrea, una de ellas de más de 700 metros.

Se han enviado trenes de socorro. Los ingenieros creen que hoy podrán circular los trenes con grandes precauciones.

En el cortijo Toral se estuvieron á punto de perecer varias personas.

Al tener conocimiento de ello el Gobernador civil interino de Málaga, dispuso la formacion de un tren especial que condujo una brigada de salvamento trasladándose el propio Gobernador al punto de la catástrofe.

El Gobernador dirigió las operaciones de salvamento, logrando el cabo Rosendo Rodriguez salvar de la muerte á una mujer que acababa de dar á luz, á una joven, al niño recién nacido, á un anciano y á dos hombres.

Todos ellos han sido debidamente atendidos por la primera autoridad civil

Ha presentado la dimision de su cargo la maestra de Arbolí doña Teresa Gatell Solé, y ha quedado tambien vacante por fallecimiento del maestro don Juan Sala, la escuela de niños de Perafort.

Hemos recibido el primer número del «Boletín del Colegio de Internos del Instituto de Reus» que dirige el inteligente profesor D. José Ollé. Dicho Boletín saldrá en esta ciudad una vez al mes.

Devolvemos al novel colega el saludo que á la prensa envía.

Telegrafian de Paris que se concreta finalmente lo del arriendo de Filipinas por una Compañía explotadora, en condiciones muy distintas de las anunciadas anteriormente.

nombre de su bienhechor, pero como el director se había comprometido á guardar secreto, no se lo pudo decir. Keith grandemente intrigado fué á decirselo á Ezra; los dos se libraron á innumerables conjeturas, pero sin poder deducir nada con probabilidad alguna de acierto.

—Verdaderamente amigo mío, no adivináis quién es el autor de esta buena obra? preguntó Lazarus.

—No, contestó Keith. Por una parte no tengo parientes en este país y por la otra tampoco tengo ningún amigo suficientemente rico para hacerme un regalo semejante, á menos que este bienhechor sea vuestro padre, dijo como dominado por una súbita inspiración.

—El? replicó Ezra con tono sorprendido. Más aprecio tiene al oro que á su sangre! Sabed que hace poco tiempo le pedí dinero, para poderme casar y me lo negó! No pue le hacer por un extraño lo que no ha hecho por un hijo.

—Esto es una cosa muy extraña! dijo Keith después de un momento de reflexión.

—No podría ser Capricho? Que os parece?

—Capricho? pienso que no es probable, dijo Ezra. Siempre tiene necesidad de dinero. Dentro de poco habrá arruinado y abandonado á Felton. El rey ha muerto, viva el rey!

—Qué lástima que tenga una naturaleza tan perversa! añadió Keith tristemente. La amo tanto!

—Y ella os corresponde, contestó Ezra con intención. Sobre todo guardaos de caer en sus redes, pues en este caso la jóven de Sandhurst caería en el saco del olvido. Capricho sabe que estais prometido?

—No.

—Jo en vuestro lugar no se lo diría, pues si se enfada, adiós opereta, éxito, y quien sabe si algo más.

—Vaya una broma! replicó Stewart con risa forzada. A menudo me pregunto quien será el sucesor de Felton.

—Vos, pardiez!
—Oh! no, yo no... no tengo ni la notoriedad, ni el dinero que ella busca en sus adoradores.

—Es verdad, para ella 12.500 francos ó nada, son á poca diferencia la misma cosa. Yo no creo que el sucesor de Felton será el viejo millonario Meddlechip.

—Creía que estaba casado, dijo Keith.

—Lo es en efecto, pero es un viejo calavera. Capricho sabrá aprisionarle, enloquecerle y conquistarle con tanta perfección que en poco tiempo arruinará por completo el personaje más rico de las colonias.

—Qué el diablo se lleve á Kitty Marchurst, Capricho y todo lo demás! exclamó Keith. Todo esto no me dice el nombre de mi bienhechor.

—Si queréis creerme, dijo Ezra, lo mejor es que no os informéis. Acordaos de que la curiosidad es un pecado». Adán y Eva, la mujer de Loth, la esposa de Barba Azul, no son una prueba de ello? Aceptad los dioses, los semi-dioses y sus dones, sin inquietaros del origen de unos y otros. Veamos, ahora que sois rico planteis la tienda, no es cierto?

—No, mientras me guarde alguna duda respecto á la procedencia de esta suma. Quien sabe si se evaporará como una burbuja de jabón.

—Esto sería de temer si fuérais uno de tantos jóvenes derrochadores como tantos se encuentran en el mundo, pero á vos no os pasará.

—Teneis razón, no tengo más que un tin, economizar céntimo tras céntimo para Eugenia.

—Así pues estais decidido á tomarla por esposa?

—Sí; cuando seré rico.

—Sí Capricho logra sus fines, os digo que no os casareis con vuestra novia.

—Por qué motivo? preguntó Keith con aire sorprendido.

Altas y Bajas para la contribución industrial. Se venden en esta imprenta.

GOTA, REUMATISMOS DOLORES SOLUCIÓN del Doctor Clin. La Verdadera Solución CLIN de Salicilato de Sosa se emplea para curar...

NO MÁS FUEGO A LOS CABALLOS. LIMPIENTO FORMIGUERA. EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO. NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL.

Sobres comerciales. Circulars, Targetas. LUTO Y COLORES. Prospectos y Carteles. IMPRINTA DE CELESTINO FERRANDO. Plaza de la Constitución.

ALIMENTO Condensado. Si el niño está enfermizo y se adelgaza, sin que los alimentos ordinarios le nutran, deseale la Emulsión de Scott.

EL LIBERAL DE REUS. Diario político, y de avisos y noticias. Redacción y Administración en esta Imprenta. (PLAZA CONSTITUCIÓN.-PÓRTICOS)

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes pesetas 1.50, Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9. ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES.

PROMPTUARI DE LA ESCRITURA CATALANA. MÉTODO SENCILLO Y FACIL. FRANCISCO FLOS Y CALCAT. PRECIO 6 REALES. SE VENDE EN ESTA IMPRENTA.

LA SUECIA. Fábrica de muebles de todas clases en nogal, caoba, haya, etc. CONSTRUCCION SOLIDA Y ELEGANTE. En sillerías tapizadas, camas, mesas buffets, armarios, luna, cómodas y lavabos hay buen surtido.